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出席公職人員  ：  議程第 I 及 II 項  

 
食物及衞生局  
副秘書長 (食物 )1 
鄭鍾偉先生 , JP 
 
漁農自然護理署署長  
梁肇輝博士 , JP 
 
漁農自然護理署  
首席獸醫師  
張兆明獸醫  
 
漁農自然護理署  
高級獸醫師 (動物管理 )發展  
周嘉慧獸醫  
 
漁農自然護理署  
高級獸醫師 (技術事務 ) 
楊莉獸醫  

 
 
列席秘書  ：  總議會秘書 (2)6 

梁淑貞女士  
 
 
列席職員  ：  議會秘書 (2)6 

區麗芬小姐  
 
議會事務助理 (2)6 
郭美施小姐  

  
 
經辦人 /部門  

 

I. 有關香港的寵物食品安全事宜  
[立法會 CB(2)1373/16-17(01)及 (02)號文件 ] 

 
  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 



經辦人 /部門  
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2.  應主席之請，漁農自然護理署署長向委員

簡介有關香港的寵物食品安全事宜，相關詳情載於

政府當局的文件 (立法會 CB(2)1373/16-17(01)號
文件 )。  
 
 
II. 處理網上非法售賣狗隻事宜  

[立法會 CB(2)1373/16-17(03)及 (04)號文件 ] 
 
3.  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 
4.  應主席之請，漁農自然護理署署長向委員

簡介處理網上非法售賣狗隻事宜，相關詳情載於

政府當局的文件 (立法會 CB(2)1373/16-17(03)號
文件 )。  
 
 
III. 其他事項  
 
5.  主席告知委員，小組委員會將於暑期休會

之前，在 2017 年 6 月舉行另一次會議，而 2017 年
7 月則不會舉行會議。下次會議訂於 2017 年 6 月
26 日 (星期一 )舉行，以討論 "有關推廣動物友善措施
(包括公共租住房屋、公共交通工具及公眾休憩場
地 )的事宜 "，並會邀請相關的動物福利團體向小組
委員會作口頭陳述。委員對上述會議安排並無

異議。  
 
(會後補註︰在是次會議後，按照主席提出
的 意 見 ， 小 組 委 員 會 的 下 次 會 議 訂 於

2017 年 6 月 26 日上午 11 時舉行。秘書處
已 於 2017 年 5 月 24 日 隨 立 法 會

CB(2)1489/16-17 號文件向委員發出會議
預告。 ) 

 
6.  議事完畢，會議於下午 12 時 27 分結束。  

 
 

立法會秘書處  
議會事務部 2 
2017 年 8 月 4 日  



附件  
 
 

研究動物權益相關事宜小組委員會  
會議過程  

 
日  期  ： 2017 年 5 月 16 日 (星期二 ) 
時  間  ：上午 10 時 45 分  
地  點  ：立法會綜合大樓會議室 3 

 

時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

000900 - 
000949 
 

主席  主席致開場發言   

議程第 I 項有關香港的寵物食品安全事宜  
000950 - 
001649 

主席  
政府當局  

政府當局就有關香港的寵物食品安全事宜

作出簡介  
(立法會 CB(2)1373/16-17(01)號文件 ) 
 

 

001650 - 
002155 

主席  
譚文豪議員  
政府當局  

譚文豪議員對於香港的商業寵物食品的安

全表示關注，並詢問政府當局會否考慮對商

業寵物食品施加規管，包括在網上售賣的

"自製 "寵物食品。  
 
政府當局表示︰  
 
(a) 在本港售賣的商業寵物食品主要是由

其他地方進口。在網上售賣的 "自製 "寵
物食品僅佔本港寵物食品銷量的一小

部分；及  
 
(b) 當局認為，更重要的是透過加強宣傳及

教育，提高寵物主人對於適當選擇寵物

食品的意識。如有需要，寵物主人應向

獸醫尋求動物飲食方面的意見。  
 
譚議員詢問，消費者委員會在 2015 年進行
的調查中，發現 3 個急凍生肉寵物食品樣本
含有沙門氏菌，政府當局其後採取了甚麼跟

進措施。政府當局表示，漁農自然護理署 ("漁
護署 ")已接觸該 3 個被發現含有沙門氏菌的
寵物食品樣本的進口商，但未獲正式回覆。

不過，根據相關公司的公告所載的資料，雖

然有關方面聲稱由製造商委聘進行的實驗

室測試顯示並無發現沙門氏菌，但該等公司
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時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

已在本港回收相關產品，而相關的製造商亦

已檢討其生產過程。  
 

002156 - 
002615 

主席  
陳志全議員  
政府當局  

陳志全議員關注到，香港並無法例規管商業

寵物食品。他詢問，針對供人類食用的食品

的安全的現行法例，可否用以規管寵物食品

的安全。  
 
政府當局回應時表示︰  
 
(a) 除了《商品說明條例》(第 362 章 )之外，

寵物食品的生產、進口及分銷在本港一

般不受規管；  
 
(b) 根據過往的經驗，本港的進口商在處理

寵物食品事故時十分合作，進口商會視

乎情況所需回收有關產品及 /或將產品

下架；及  
 
(c) 漁護署將會委聘承辦商就寵物食品的

安全進行研究，目的是讓漁護署可以掌

握更多資料以評估寵物食品安全是否

構成問題，以及應予關注的程度。視乎

有關研究的結果，漁護署或會考慮加強

公眾教育，特別是對寵物主人的教育。 
 

 

002616 - 
003053 

主席  
政府當局  

主席建議政府當局應︰  
 
(a) 編製關於本港商業寵物食品銷售額的

統計數字；及  
 
(b) 在本港對寵物食品施加規管之前，考慮

限制寵物食品的進口，並只准許從嚴格

監管寵物食品的地方進口寵物食品到

香港。另一方面，政府當局可考慮採用

海外國家的相關安全標準。  
 
政府當局回應時表示︰  
 
(a) 美國、歐洲聯盟 ("歐盟 ")成員國、內地

及泰國等國家已經制定規管寵物食品

安全的法例，加拿大則採取由業界自我

規管的模式；及  
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時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

(b) 鑒於香港奉行自由貿易政策，因此不會
限制貨品進口本港。  

 
003054 - 
003357 

主席  
副主席  

副主席認為，以 "寵物 "一詞形容由住戶飼養
的動物不太恰當，應把牠們稱為 "家居動
物 "。  
 
她又表示，相對於處理與規管商業寵物食品

有關的事宜，當局的首要工作應該是將相關

法例綜合及更新為單一項動物保護法例。  
 

 

003358 - 
003815 

主席  
朱凱廸議員  
政府當局  

朱凱廸議員贊同副主席的意見，當局有必要

制訂一項綜合的動物保護法例。針對本港商

業寵物食品的安全缺乏法例規管的關注，他

建議政府當局應考慮修訂《公眾衞生 (動物
及禽鳥 )(化學物殘餘 )規例》 (第 139N 章 )
第 14 條，將其涵蓋範圍延伸至寵物食品。  
 
政府當局回應時表示，第 139N 章只適用於
食用動物飼料。依政府當局之見，關於寵物

食品安全的事宜可透過現有措施處理，當局

須因應漁護署即將委聘承辦商就寵物食品

安全進行研究的結果，進一步考慮是否需要

立法。  
 

 

003816 - 
004702 

主席  
譚文豪議員  
政府當局  

譚 文 豪 議 員 要 求 當 局 就 下 述 事 宜 提 供

資料︰  
 
(a) 本港以往曾發生的寵物食品事故；  
 
(b) 政府當局從哪些來源獲取有關回收寵

物食品的資訊，以及是否設有任何通報

機制；  
 
(c) 政府當局及進口商會透過哪些渠道，向

本 港 市 民 發 放 有 關 回 收 寵 物 食 品 的

資訊；及  
 
(d) 當局會參考哪些海外司法管轄區的做

法，以制訂在漁護署擬就寵物食品安全

進行的研究中所採用的標準。  
 
政府當局表示︰  
 
(a) 在 2004、2007 及 2013 年分別曾錄得一
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時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

宗回收寵物食品的事件，而在 2012 年
則錄得 3 宗回收事件。該等寵物食品事
故主要涉及含有三聚氰胺和微生物，另

有一宗事故涉及可能含有過量維他命

成分；  
 
(b) 漁護署主要透過定期監察海外當局 (例

如美國食品藥品管理局 )的公布，從而
發現寵物食品事故；  

 
(c) 漁護署會與相關的進口商聯絡，以就寵

物食品事故作出跟進。關於應該把本地

寵物食品回收事件的資訊上載到漁護

署的網站，以便公眾查閱的建議，政府

當局表示，有需要進一步研究該建議是

否可行，包括相關商標的知識產權等事

宜。政府當局認為，所有關乎回收寵物

食品的安排，均屬相關進口商的責任；

及  
 
(d) 制訂漁護署將會在有關寵物食品安全

的研究中採用的標準時，可作參考的海

外司法管轄區包括美國、歐盟、日本及

澳洲等。  
 

004703 - 
005147 

主席  
黃定光議員  
政府當局  

黃定光議員問及香港與海外國家是否設有

寵物食品事故通報機制；政府當局回應時表

示，除了定期監察相關海外當局的公告之

外，當局亦與本地進口商保持緊密聯繫，從

而確定事故會否影響本港。此外，政府當局

亦會與某些海外當局保持聯絡，該等海外當

局會向香港通報所發現的寵物食品事故。  
 

 

005148 - 
005546 

主席  
譚文豪議員  
政府當局  

就譚文豪議員詢問涉及寵物食品可能含有

過量維他命成分的事故，以及《商品說明條

例》 (第 362 章 )是否適用於該宗事故，政府
當局回應時表示，第 362 章可能不適用，因
為該宗事故是在 2012 年發生，早於第 362 章
開始實施的時間 (即 2013 年 )。此外，寵物

食品的營養資料通常是按其相對比例列

出，而不會列明確實的數字。  
 

 

005547 - 
005716 

主席  
政府當局  

主席促請政府當局至少對香港的商業寵物

食品施加某些形式的規管。她補充，在鄰近

香港的新加坡，即使該國的貓狗數目遠低於

 



-  5  -  

時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

香港，但當地已制定了全面的動物保護

法例。  
 

議程第 II 項處理網上非法售賣狗隻事宜  
005717 - 
010329 

主席  
政府當局  

政府當局就如何處理網上非法售賣狗隻

事宜作出簡介  
(立法會 CB(2)1373/16-17(03)號文件 ) 
 

 

010330 - 
010909 

主席  
譚文豪議員  
政府當局  

政府當局回應譚文豪議員的查詢時表示，鑒

於《公眾衞生 (動物及禽鳥 )(售賣及繁育 )規
例》 (第 139B 章 ) ("《規例》 ")在 2017 年 3
月 20 日才開始實施，當局至今並無接獲單
次許可證的申請。政府當局澄清，單次許可

證只適用於出售一頭自己飼養的狗隻的人

士；任何人如繁育並出售所飼養的狗隻或其

後代，必須申請甲類繁育狗隻牌照 ("甲類牌
照 ")或乙類繁育狗隻牌照 ("乙類牌照 ")。截
至目前為此，漁護署已接獲並正在處理 7 宗
甲類牌照的申請。  
 
譚議員對於政府當局有否致力偵查非法售

賣狗隻個案表示懷疑，因為自《規例》開始

實施至 2017 年 5 月 4 日期間，當局只進行
了 3 次 "放蛇 "行動。依他之見，政府當局應
主動進行 "放蛇 "行動，以偵查非法售賣狗隻
個案，而不是在接獲投訴後才採取行動。他

問及針對該等非法買賣活動所採取的執法

行動的詳情。  
 
政府當局回應時表示，已調派約 30 名人員
執行《規例》，並由一個專責調查小組負責

監察在網上刊登有關動物售賣及寄養活動

的廣告，以及處理相關的投訴。該調查小組

會 主 動查 找 在網 上 刊登 的 "出 售 狗 隻 "廣
告，並會就可疑個案採取適當的跟進行動。

政府當局強調， "放蛇 "行動只是其中一種調
查策略，或許不適用於所有可疑個案。因

此，政府當局沒有就 "放蛇 "行動的次數訂下
任何特定目標。  
 

 

010910 - 
011455 

主席  
陳志全議員  
政府當局  

陳志全議員指出，在審議《規例》期間，部

分議 員曾就難以執行《規例》一事表達

關注。為改善《規例》的實施，他強烈促請

政府當局考慮︰  
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時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

 
(a) 在新的狗主到漁護署轄下動物管理中

心申請狗隻牌照或更新狗主資料時，要

求他們提供顯示其狗隻的來源的資料

及證明文件；及  
 
(b) 把持牌人 /持證人的名單上載到漁護署

的網站，以便有意購買狗隻的人士核實

賣家的身份。  
 
政府當局表示︰  
 
(a) 雖然新的狗主到動物管理中心更新狗

主資料時，當局不會強制要求他們提供

有關其狗隻的來源的資料，但政府當局

或會考慮在日後要求他們自願提供該

等資料；  
 
(b) 持牌寵物店名單已上載到漁護署的網

站，而當局不久後亦會把甲類牌照及乙

類牌照持牌人的名單上載到漁護署的

網站。市民亦可致電 1823 熱線，索取
持牌人 /持證人的資料；及  

 
(c) 《規例》實施至今只有兩個月，漁護署

會持續監察有關情況。  
 

011456 - 
011859 

主席  
陳恒鑌議員  
政府當局  

陳恒鑌議員察悉，當局曾在接獲投訴後進行

了 3 次 "放蛇 "行動，他認為，政府當局應更
積極主動展開調查，以偵查非法買賣或繁育

活動。政府當局表示，除了現正處理的 19 宗
投訴之外，另有 10 宗由當局主動展開調查
的個案，如有需要，會安排進行 "放蛇 "行動。 
 
陳議員指出，鑒於制定《規例》的主要目的，

是將狗隻買賣及繁育活動納入法例規管範

圍，他籲請政府當局加強執法行動。  
 

 

011860 - 
012627 

主席  
政府當局  

政府當局回應主席的查詢時表示︰  
 
(a) 甲類牌照 /乙類牌照的持牌人必須在出

售 狗 隻 後 代 前 就 其 親 子 關 係 作 出 聲

明。為作出此聲明，持牌人必須親自向

漁護署職員展示幼犬及其母犬。漁護署

亦 會 抽 取 母 犬 和 幼 犬 的 口 腔 細 胞 樣
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時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

本，檢查脫氧核醣核酸 (DNA)以進行親
子鑒定；及  

 
(b) 當局至今共接獲 15 宗乙類牌照的申

請，其中兩宗是舊有牌照的續牌申請，

其餘 13 宗則屬新申請人提交的申請。
至今並無證據顯示非法狗隻繁育場所

在《規例》實施後關閉，會導致遺棄狗

隻的個案激增。  
 
主席要求政府當局加強執法行動，打擊非法

狗隻繁育活動。  
 

012628 - 
013637 

主席  
鄺俊宇議員  
政府當局  

鄺俊宇議員指出，根據一些媒體及部分動物

福利團體的報道，非法狗隻繁育活動仍然十

分猖獗。他認為，政府當局應主動針對疑似

的非法繁育場所採取執法行動。他又詢問，

政府當局有否展開任何執法行動，掃蕩非法

狗隻繁育場所。  
 
政府當局表示，非法繁育場所需要出售其狗

隻，而透過主動查找 "出售狗隻 "廣告並跟進
可疑個案，漁護署或可根據線索追查到非法

繁育場所。  
 
主席認為，政府當局應加強公眾教育，提醒

市民不要從不明的來源購買狗隻。政府當局

表示有持續推行工作，以提高市民對《規例》

下各項新規定的認識。漁護署最近出版了名

為《狗隻護理指南》的小冊子，就不同事宜

提供有用的指引，包括購買狗隻事宜。  
 

 

013638 - 
014230 

主席  
朱凱廸議員  
政府當局  

關於規定持牌人 /持證人必須將牌照 /許可

證號碼及狗隻的晶片號碼刊登在任何售賣

狗隻的廣告、網站或其他形式的宣傳品上，

朱凱廸議員關注到，此項規定的成效不大，

因為個別人士難以確定賣方所展示的號碼

的真偽。他認為，這甚至會讓無良賣家有機

可乘，藉此規避法例規管。為防出現含糊不

清的情況，他支持香港愛護動物協會在其意

見書中提出的建議，即建議禁止在網上售賣

任何動物。  
 
政府當局回應時表示︰  
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時間標記  發言者  主題 /討論  
需要採取  

的行動  

(a) 規定持牌人 /持證人必須在任何廣告

(包括網上廣告 )中展示牌照 /許可證號

碼及狗隻的晶片號碼，其中一個主要原

因是利便追蹤及辨識出非法狗隻買賣 /

繁育活動。漁護署的調查小組會核實這

些廣告上的號碼，以辨識出可疑個案； 
 
(b) 鑒於互聯網接通全球的性質，當局認為

禁止在這個平台上售賣動物，並不切實

可行。此外，當局亦必須考慮是否有任

何法律依據，支持實施禁止在網上售賣

動物的規定；及  
 
(c) 若禁止在網上售賣狗隻，賣家或會採用

其他私人渠道，令政府當局更難以偵查

非法狗隻買賣活動。  
 

議程第 III 項其他事項  
014231 - 
014341 

主席  下次會議的日期及討論事項。  
 
主席告知委員，小組委員會將於暑期休會之

前，在 2017 年 6 月舉行另一次會議，而
2017 年 7 月則不會舉行會議。若委員希望提
出他們認為應在 6月份的會議上討論的其他
事項，須盡早提出其建議 (如有的話 )。委員
對上述會議安排並無異議。  
 

 

 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 2 
2017 年 8 月 4 日  


